

PONENCIA

“UNA VIOLENCIA INTRAFAMILIAR NO MUY FAMOSA”

A large, stylized handwritten signature in black ink, featuring a large loop on the left and a series of vertical strokes on the right, crossing over itself.

LIC. PATRICIA GUTIÉRREZ DE DÍAZ

**COORDINADORA MUNICIPAL DE DERECHOS HUMANOS DE CUAUTITLAN IZCALLI,
ESTADO DE MEXICO**

AGOSTO 1996

“UNA VIOLENCIA INTRAFAMILIAR NO MUY FAMOSA”

EXISTE UN TIPO DE VIOLENCIA QUE POR SU ESPECIE NO SE LIMITA A UN SOLO Y ÚNICO EVENTO EN LA VIDA DE UNA MUJER, SIN MENOSPRECIAR DE NINGUNA MANERA, OTRO ACONTECIMIENTO COMO UNA VIOLACIÓN SEXUAL QUE SE SUFRE EN UNA OCASIÓN, PERO DEJA UNA HUELLA NOCIVA MUY FRECUENTEMENTE IMBORRABLE.

ME REFIERO A UNA VIOLENCIA INTRAFAMILIAR QUE NO ES “TAN FAMOSA” COMO LAS QUE SE DESPRENDEN DE LAS CONSECUENCIAS DE CONVIVIR CON UN ALCOHÓLICO, ADICTO A LAS DROGAS, O UN HOMBRE DE PERSONALIDAD “VIOLENTA”, Y SIN EMBARGO PUEDE ENCONTRARSE ADICIONADA A ESTAS MISMAS PROBLEMÁTICAS.

ESTE TIPO DE VIOLENCIA SE VUELVE TAN COTIDIANA... QUE SERÍA CASI IMPOSIBLE CUANTIFICAR EL NÚMERO DE SUCESOS QUE SE SUFREN EN LA VIDA DE UNA RELACIÓN DE PAREJA.

TAN DESTRUCTIVA, QUE VA CARCOMIENDO CADA MINÚSCULA PARTE DEL “SER” DE ESA MUJER, QUE VIVE ATRAPADA EN ESE MEDIO DE DESTRUCCIÓN, TAL VEZ PORQUE ABARCA Y TRASCIENDE A TODOS LOS ÁMBITOS DE LA ESENCIA DE UNA MUJER; SU INTEGRIDAD COMO PERSONA, SU LIBERTAD, SU SEGURIDAD, SU AUTOESTIMA, SU FEMINIDAD, SU PUDOR, SU CONFIANZA Y PORQUE NO, SU NECESIDAD DE SER “ATRACTIVA Y BONITA”, COMO LE INCULCARON DESDE NIÑA QUE UNA MUJER DEBÍA SER.

SI, ME ESTOY REFIRIENDO A LA VIOLENCIA A LA QUE LLEGA UN HOMBRE “CELOSO”.

PARA UN CELOSO, TODO LO QUE HAGA O DEJE DE HACER O DECIR SU VÍCTIMA SERÁ PARA SER USADO EN SU CONTRA:

SI SE ES EDUCADA, SERVICIAL, ATENTA, SE LE INTERPRETA DE “RESBALOSA, COQUETA Y OFRECIDA”.

SI SE ESMERA POR SU ARREGLO PERSONAL, ENFATIZANDO SU FEMINIDAD, SE LE INTERPRETA DE “ PROVOCATIVA”.

SI EL TELÉFONO SUENA Y CUELGAN O EL NÚMERO ESTÁ EQUIVOCADO... SEGURAMENTE “ERA EL RIVAL”.

SI EL DINERO DEL GASTO NO ALCANZA... ES PORQUE SE LO ESTÁ GASTANDO EN REGALOS PARA “EL AMANTE”.

SI HACIENDO EL AMOR, ESE DÍA “SE ESTUVO EXCELENTE”... SEGURO ESTABA PENSANDO EN “ÉL”.

LLEGANDO A EXTREMOS DE PENSAR QUE SI SE BAÑA... ES PORQUE VIENE O SE PREPARA PARA IR CON EL “OTRO”.

EN EL TRABAJO... “NO TIENE VERGÜENZA, ANDA CON TODOS”.

SON INAGOTABLES LAS INTERPRETACIONES QUE ES CAPAZ DE HACER UN CELOSO.

TODO ESFUERZO DE LA MUJER POR NO DESATAR LA CRISIS DE CELOS DE SU PAREJA NO ES SUFICIENTE, YA QUE SIEMPRE EXISTE UN DETONANTE INCONTROLABLE HASTA PARA EL MISMO CELOSO, YA QUE ES TODO UN ENTE PATOLÓGICO.

CUANDO LA PAREJA A QUIEN EN SU MOMENTO SE LE AMA PROFUNDAMENTE, HACE COMPARACIONES CON “LA PEOR MUJER QUE EXISTE SOBRE LA TIERRA”, DESCONFÍA, ACECHA, INSULTA, DENIGRA, URDE, ACUSA, CULPA Y CASTIGA; LA VÍCTIMA PASA POR UNA SERIE DE PENSAMIENTO Y SENTIMIENTOS QUE SE INICIAN CON UN ESTADO DE DESCONCIERTO, ASOMBRO, INCREDELIDAD DE LA REALIDAD Y UN GRAN Y PROFUNDO MIEDO POR NO DECIR, TERROR, SIMPLE Y SENCILLAMENTE PORQUE SE SABE O SE INTUYE TODO LO QUE SE AVECINA... Y, POR SI FUERA POCO SE DESENCADENARAN UNA SERIE DE ACTOS DE VENGANZA EN SU CONTRA *INIMAGINABLES* QUE VAN DESDE LAS PEORES INJURIAS Y OFENSAS, MALOS TRATOS, RESTRICCIÓN DEL GASTO, MANIPULACIÓN DE LOS HIJOS, EMPUJONES, APRETONES, ETC, ETC, ETC., LLEGANDO HASTA LOS GOLPES, LA INFIDELIDAD, O ASESINATO.

Y LA MUJER SOLO SE PREGUNTA ¿QUE HICE?, ¿CUANDO?, ¿DONDE?, ¿CON QUIEN?, PORQUE A VECES NI SÍQUIERA SE LE DICE QUIEN ES EL “SUPUESTO SUJETO CON QUIEN SE COMETIÓ LA INFIDELIDAD”.

LA ÚNICA RESPUESTA QUE TIENE LA MUJER ES... ¡NO ES VERDAD!, PERO, EL CELOSO NO LE CREE, ESTA TAN CONCENTRADO EN SU FABRICACIÓN DE SU REALIDAD, QUE NO LE INTERESA Y MENOS LE IMPORTA, LA REALIDAD DE SU VÍCTIMA Y LA DESESTABILIDAD EMOCIONAL Y MENTAL QUE LE ESTA CAUSANDO CON LA CONCEBIDA TRASCENDENCIA A LOS HIJOS.

LAS FORMAS DE REACCIONAR DEL CELOSO VARÍAN EN OCASIONES SE HACEN “GRANDES ESCÁNDALOS Y RECLAMOS” A LA SUPUESTA CONTRAPARTE, AUMENTANDO ASÍ A LA VÍCTIMA EL DOLOR Y LA VERGÜENZA DE HACERLO PÚBLICO.

EN OTRAS, ES APARENTEMENTE SILENCIOSO, CASI IMPERCEPTIBLE PARA LOS DEMÁS, CUIDANDO LAS FORMAS SOCIALES SOBRE TODO “LA IMAGEN DEL MISMO CELOSO”. PERO SÓLO DIOS Y SU VÍCTIMA SABEN LO QUE SE ESTÁ GESTANDO...

CABE HACER NOTAR QUE LOS CELOSOS NO TIENEN CURA, SÓLO EN ALGUNOS CASOS DISMINUYE SU AGRESIVIDAD CUANDO BAJA LA CURVA DE SU CRISIS ATRAPANDO ABISMALMENTE A SU PRESA, YA QUE SI ELLA GENERALMENTE DESESPERADA DECIDE SOLICITAR AYUDA, (QUE ES MUY POCO FRECUENTE), COMIENZA UN INACABABLE PEREGRINAJE ENTRE UNA AUTORIDAD A OTRA SIN ENCONTRAR SOLUCIÓN:

SI SE ACUDE AL MINISTERIO PÚBLICO A LEVANTAR UN ACTA, Y LOGRA QUE LE CREAN Y LE DEN IMPORTANCIA AL CASO, COMO ES PROBLEMA FAMILIAR, LO CANALIZAN GENERALMENTE AL D.I.F., ESTO SE TORNA MÁS DIFÍCIL CUANDO NO HAY LESIONES VISIBLES O QUE PUEDAN CALIFICARSE POR EL MÉDICO LEGISTA, (HAY QUE LLEGAR CHORREANDO DE SANGRE, O ARRASTRANDO UN BRAZO PARA VER SI PROCEDE LEVANTAR EL ACTA), Y COMO EN EL D.I.F., SIEMPRE HAY “OTROS CASOS MÁS GRAVES”, ESTOS SE DEJAN AL ÚLTIMO DEL ÚLTIMO.

Y ADEMÁS DEBE DE SOPORTARSE UNA SERIE DE COMENTARIOS DESAGRADABLES Y TENDENCIOSOS COMO: “SRA. PÓRTESE BIEN, YA NO ANDE PROVOCANDO POR AHÍ, REGRESE A SU CASA Y CUIDE A SU MARIDO”...

Y ENTONCES COMO A LA VÍCTIMA DE UN CELOSO NADIE PUEDE ABRIR SUS ENTRAÑAS PARA PALPAR LA GRAVEDAD DE SU DAÑO INTERIOR, SÓLO LE QUEDA SEGUIR ESPERANDO A QUE EXISTA UNA LEY O AUTORIDAD O ALGUIEN QUE LA AUXILIE O LA PROTEJA VERDADERAMENTE.

¿PORQUÉ ENTONCES SE SIGUE VIVIENDO DENTRO DE ESE TORBELLINO DE AGRESIVIDAD, DENIGRACIÓN HUMANA, AUSENCIA DE RESPETO, ANIQUILACIÓN DE UNA GRAN PARTE DEL SER...?

¿PORQUÉ PARECIERA IMPOSIBLE ALEJARSE LA VÍCTIMA DE SU VICTIMARIO?

¿SERÁ QUE LA VIOLENCIA ES CONSUSTANCIAL AL SER HUMANO?, O ¿ES SÓLO UNA EXPRESIÓN CULTURAL?

GENERALMENTE, DESPUÉS DE LAS CRISIS DEVASTADORA DE CELOS, LA MUJER QUEDA CASI “VACÍA”, “SECA”..., EN CALIDAD DE GUIÑAPO, TAN CANSADA... TAN DESGASTADA FÍSICA MENTAL Y EMOCIONALMENTE, QUE CASI NO LE QUEDAN FUERZAS YA, NI PARA LLORAR. ES ENTONCES QUE EL CELOSOS, MISTERIOSAMENTE, CASI MÁGICAMENTE, EMPIEZA A DARSE CUENTA DE LO QUE HA HECHO Y DEL DAÑO QUE HA CAUSADO A SU ALREDEDOR; Y, COMIENZA OTRA ETAPA MUY SUIGÉNERIS: LLANTO, ARREPENTIMIENTO, DEPRESIÓN, JURAMENTOS, Y EN ALGUNOS CASOS HASTA INTENTOS DE SUICIDIO, ACOMPAÑADOS DE DIFERENTES Y EFUSIVAS EXPRESIONES:

“ERES LO QUE MÁS HE AMADO EN MI VIDA, Y LO MEJOR QUE ME HA SUCEDIDO ES QUE ME AMES..., PERDÓNME..., NO ENTIENDO, NI ME EXPLICO COMO LE PERMITÍ A ESE MONSTRUO QUE EXISTE DENTRO DE MÍ PUDIERA DESATARSE Y LASTIMARTE TANTO...”.

TODO ESTO, AUNADO A UNA VERDADERA CAMPAÑA DE ACCIONES ENCAMINADAS A TRATAR DE RESTITUIR TODOS LOS ESTRAGOS OCASIONADOS.

CABE HACER NOTAR QUE LA VÍCTIMA DEL CELOSO, ENTRE OTRAS COSAS YA MENCIONADAS SE ENCUENTRA VERDADERAMENTE HAMBRIENTA EMOCIONALMENTE POR LO TANTO, POCO A POCO COMO SI FUERA CON TOQUES SUAVES DE UN POTENTE BÁLSAMO LA MUJER SE VA IMPREGNANDO DE ESE REACTIVANTE ¿DE RESIGNACIÓN?, ¿DE FUERZA PARA SEGUIR CON SU “CRUZ”?, O ¿DE AMOR?, VOLVIENDO UNA VEZ MÁS A MATIZAR LA REALIDAD Y MINIMIZAR LO SUCEDIDO HASTA LO MÁS QUE SE PUEDA, Y SIN IRSE DANDO CUENTA VA QUEDANDO SUBYUGADA POR UN BENÉVOLO CONFORT AUNQUE LO MÁS PROFUNDO DE SU SER SABE QUE ES TAN EFÍMERO COMO UNA POMPA DE JABÓN, CONVIERTIÉNDOSE ESTO EN TAN SÓLO UN “RESPIRO” PARA LA SIGUIENTE CRISIS DE CELOS...

NO CABE DUDA DE LA GRAVEDAD DE ESTE TIPO DE VIOLENCIA INTRAFAMILIAR Y LA REPERCUSIÓN QUE EXISTE EN VARIOS SENTIDOS: TANTO PARA EL CELOSO, COMO PARA SU VÍCTIMA ASÍ COMO PARA LOS HIJOS Y LOS DEMÁS INTEGRANTES DE LA FAMILIA, EL CÍRCULO DE AMISTADES Y HASTA DESCONOCIDOS.

DESGRACIADAMENTE, EXISTE MUY Poca INFORMACIÓN SERIA DIFUNDIR, COMÚNMENTE SE LLEGA A PENSAR COMO NORMAL O HASTA HALAGADOR EL RECIBIR LA MANIFESTACIÓN DE CELOS POR PARTE DE QUIÉN SE AMA O SE ES AMADO, DISTORSIONANDO ESENCIALMENTE LAS EXPRESIONES QUE PUEDEN DARSE EN UNA RELACIÓN DE PAREJA O FAMILIA SANAS, EN DONDE LA PRESENCIA DE CELOS SON CONSIDERADOS COMO SÍNTOMAS DE INMADUREZ, INSEGURIDAD, MIEDO O COMO MECANISMO DE DEFENSA POR MENCIONAR SOLO ALGUNOS SENTIMIENTOS NEGATIVOS, CONFLICTIVOS Y PERJUDICIALES PARA UN ADECUADO DESARROLLO PERSONAL.

PROPUESTA

DIFUNDIR A TRAVÉS DE MEDIOS MASIVOS DE COMUNICACIÓN, ASÍ COMO FOLLETERÍA IMPRESA POR PARTE DE TODAS LAS DEPENDENCIAS RESPECTIVAS QUE PUEDAN INVOLUCRARSE, PARA REALIZAR UNA TAREA EDUCATIVA PROFUNDA DE CONSCIENTIZACIÓN ACERCA DE LOS PARÁMETROS QUE SE PUEDAN CONSIDERAR COMO NORMAL EN CUANTO A LAS CARACTERÍSTICAS DE UNA RELACIÓN EMOCIONAL DE PAREJA, DONDE SE RESPETE LA INDIVIDUALIDAD Y EL ESPACIO EN COMÚN, PERMITIENDO ASÍ UN MUTUO DESARROLLO ARMÓNICO.

QUE CUANDO SE DENUNCIE ESE TIPO DE PROBLEMÁTICA, ANTE CUALQUIER AUTORIDAD SE LE OTORQUE LA IMPORTANCIA REQUERIDA, POR LA SALUD MENTAL DE LA VÍCTIMA, Y LOS DEMÁS MIEMBROS DE LA FAMILIA, Y PARA PREVENIR POSIBLES DAÑOS O DELITOS MAYORES, COMO HASTA EL ASESINATO; YA QUE NO DEBE OLVIDARSE QUE SI BIEN LA VIOLENCIA FÍSICA ES MÁS EVIDENTE, LA VIOLENCIA PSICOLÓGICA PUEDE SER *MÁS GRAVE AUNQUE SEA MÁS DIFÍCIL DE COMPROBAR*.

QUE EXISTIERA UN PROGRAMA INTEGRAL DE ATENCIÓN PERMANENTE A LA VIOLENCIA INTRAFAMILIAR CON ALBERGUES TEMPORALES EN TODOS LOS CENTROS DEL D.I.F., A DONDE PUDIERAN ACUDIR LAS VÍCTIMAS CON SUS HIJOS (EN SU CASO), MIENTRAS SE LES OTORGARA ATENCIÓN PSICOLÓGICA, MÉDICA, Y ASESORÍA LEGAL PARA QUE ELLAS EN POCO TIEMPO PUEDAN LOGRAR UNA ESTABILIDAD EMOCIONAL Y MENTAL NECESARIAS PARA TOMAR LAS DECISIONES RESOLUTIVAS A SU PROBLEMA, ESTO PUDIENDO EFICIENTARSE MÁS AÚN SI SE LOGRARA CONTAR CON COOPERATIVAS DE MUJERES TRABAJADORAS O POR LO MENOS BOLSAS DE TRABAJO PARA SER CANALIZADAS Y COADYUVAR ASÍ A SU INDEPENDENCIA ECONÓMICA, QUE GENERALMENTE NO LA TIENEN.